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ATA NRO. 20/2019  
 

Reunião ORDINÁRIA da Câmara Municipal 

 
 

 
Realizada no dia 09-10-2019 

 

 

 

 

PRESIDENTE     - António Miguel Cabedal Borges 

VEREADORES   - Pedro Miguel Lobato Duque 

                 - Jorge Manuel Gaspar 

                            - Pedro Manuel dos Santos Rosa 

- Carlos Nuno Alves Duarte  
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Aos nove dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezanove, no Salão Nobre do Edifício dos 

Paços do Concelho de Sardoal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência do Senhor Presidente, 

António Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os Senhores Vereadores, Pedro 

Miguel Lobato Duque, Jorge Manuel Gaspar, Pedro Manuel dos Santos Rosa e Carlos Nuno Alves 

Duarte. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram quinze horas, com a 

seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores Vereadores, nos termos do 

Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo sido tomadas as deliberações que se 

seguem: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Período antes da Ordem de Trabalhos: 

 
Tomada de Posse do Conselho Municipal de Segurança 

 

O Senhor Presidente da Câmara informou que os membros conselheiros obrigatórios do Conselho 

Municipal de Segurança, dentro de entidades oficiais do concelho, convidaram quatro entidades 

sociais do município, para integração neste órgão consultivo, os quais estiveram presentes para a 

tomada de posse no referido órgão, agradecendo o Senhor Presidente, a aceitação da sua 

representatividade.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

INTERVENÇÕES DOS MEMBROS DO EXECUTIVO 

(Artigo 52º da Lei nº 75/ 2013, de 12 de setembro) 

 

Tomou a palavra o Senhor Vereador Pedro Rosa, para desejar as melhores felicidades aos clubes e 

associações do concelho, que têm atividades desportivas, para esta época que está a iniciar com o 

seu carácter competitivo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente interveio, referindo-se às eleições ocorridas no passado domingo, um ato 

democrático em que o povo tem sempre razão e, nas quais, no Sardoal, mais uma vez, a abstenção 

foi das mais baixas, tendo sido uma prova de maturidade democrática dada pelos sardoalenses. -------- 
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O Senhor Presidente deu os parabéns aos vencedores. -------------------------------------------------------------- 

Interveio o Senhor Vereador Pedro Duque desejando felicidades e os maiores sucessos, quer 

desportivos, quer competitivos, às associações concelhias, que vão agora iniciar a época desportiva e, 

que os principais valores, os lúdicos, se sobreponham aos da competição. ------------------------------------- 

O Senhor Vereador congratulou-se pela alta adesão às eleições, o que gerou uma baixa abstenção, o 

que demonstra o interesse da população por poder expressar a sua opinião e tem sido assim 

historicamente, sendo que os resultados o satisfizeram, tanto a nível nacional, como local. --------------

O Senhor Vereador questionou sobre o ponto da situação do orçamento participativo, se houve ou não 

contributos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu ter chegado um contributo, mas verificou-se que o mesmo é 

extemporâneo, mas ainda tem de se dar alguma margem de tempo, porque pode chegar algum via 

correio. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador Pedro Duque questionou ainda, sobre o porquê do ocorrido à estrutura da 

organização do pessoal do exterior, ao que o Senhor Presidente informou que o encarregado pediu 

para não continuar com aquelas funções, tendo o pedido sido aceite e o encarregado substituído. ------ 

Tomou a palavra o Senhor Vereador Carlos Duarte agradecendo o convite para participação no 

convívio no p.p. dia 6, feito pela Associação Recreativa e Cultural das 4 Aldeias, tendo sido um prazer 

ter sido recebido pela direção. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador fez referência à questão da segurança rodoviária, no ano passado chamou a 

atenção para este assunto, nomeadamente nos locais da Fonte da Estrada, Ribeira Acima e Andreus. 

Questionando qual é o estado de implementação de medidas sobre o assunto. ------------------------------- 

O Senhor Presidente respondeu que o estudo sobe a sinistralidade rodoviária se encontra feita, sendo 

certo que havia algumas dúvidas em relação a certos pormenores e a adjudicação será feita 

brevemente. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor vereador Pedro Duque interveio para agradecer o convite feito pela Associação das 4 

aldeias, mas não pode estar presente. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse ainda que os principais responsáveis pela segurança rodoviária são os automobilistas e os 

peões, sendo que muitos não cumprem o que são as regras de trânsito e a fiscalização é quase 

inexistente.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. Ata da Reunião anterior; 

2. Diário da Tesouraria; 

3. Isenção de taxas; 

4. Cedência de espaço; 

5. Mapa das farmácias do concelho – 2020; 

6. Transmissão de lote para terceiros; 

7. Telecuidado; 

8. Protocolo de Colaboração com lagares sedeados no concelho de Sardoal – Alteração 

do protocolo com a COPOLAN; 

9. Protocolo de cedência de espaço – Clube de caçadores de Valhascos e Cabeça das 

Mós. 

 

ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. ATA DA REUNIÃO ANTERIOR 

Após confirmação de que todos os membros da Câmara tinham tomado conhecimento do conteúdo da 

ata da reunião anterior, oportunamente distribuída, foi dispensada a leitura, nos termos do artigo 

quarto do Decreto - Lei número quarenta e cinco mil, trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de 

novembro de mil novecentos e sessenta e três, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade. -------- 

 

2. DIÁRIO DA TESOURARIA; 

Foi presente o diário da tesouraria respeitante ao dia 04 de outubro de 2019, cujos valores são os 

seguintes: -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

a) Dotações Orçamentais ……………………….. 552.288,63€ 

b) Dotações não Orçamentais …………………..   77.805,70€ 

Total das Disponibilidades …………………… 630.094,33€ 

A Câmara Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------- 
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3. ISENÇÃO DE TAXAS; 

Clube de Motards “Os Últimos do Ribatejo” – isenção das taxas referentes à comemoração do 21º 

Aniversário, a ter lugar no dia 13 de outubro, em Panascos. --------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -------------------------------------------------- 

Associação de Moradores de Vale das Onegas – isenção das taxas referentes ao licenciamento do 

“VI Passeio de Chapa Amarela” que teve lugar no p.p. dia 5 de outubro. ----------------------------------------- 

O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara para efeitos de 

ratificação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

 

4. CEDÊNCIA DE ESPAÇO; 

Tagus - Associação para o Desenvolvimento Integrado do Ribatejo Interior - pedido de cedência 

de uma sala para realização de Ação Formativa, a ter início no dia 15 de outubro e o seu términus em 

meados do mês de dezembro. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara, para efeitos de 

ratificação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

Assembleia de Deus de Tomar – cedência do auditório Gil Vicente, bem como a isenção das taxas 

referentes, para o dia 14 de dezembro, para realização de um musical de natal. ------------------------------

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -------------------------------------------------- 

 

5. MAPA DAS FARMÁCIAS DO CONCELHO – 2020; 

Foi presente, para emissão de parecer, o mapa dos turnos das farmácias do concelho para o ano de 

2020. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade emitir parecer favorável. ---------------------------------------- 

 

6. TRANSMISSÃO DE LOTE PARA TERCEIROS; 

Foi presente a informação nro 4603/2019, relativa ao assunto supra mencionado, cujo teor é o 

seguinte: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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“Através de requerimento apresentado pelo proprietário do lote Nº 22 do Parque Empresarial de 

Sardoal, vem o requerente solicitar à Câmara Municipal, nos termos do art.º 15º do Regulamento do 

PES, autorização prévia de transmissão do citado lote. 

Na sequência da pretensão, cumpre-me informar que, tendo sido realizadas benfeitorias no lote, é 

necessário desencadear o processo de avaliação das mesmas. 

Para tal, nos termos do art.º 16.º do citado Regulamento, deve-se realizar um Auto de Avaliação das 

Benfeitorias, feita por uma comissão arbitral, constituída por 3 técnicos: um nomeado pela Câmara 

Municipal, outro pelo alienante e o terceiro, por comum acordo entre as partes. 

Assim e para o efeito: 

1.A Câmara Municipal deve-se pronunciar no sentido de autorizar a alienação do lote; 

2.Em caso favorável, a Câmara Municipal deve ainda indicar qual o técnico que a representará no 

processo de avaliação; 

3.Deverá a empresa ser notificada, a fim de indicar o técnico para a representar, bem como o nome de 

um terceiro, para que em concordância de ambas as partes, se elabore o respetivo Auto de 

Avaliação.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade autorizar a alienação do lote, bem como indicar o 

Chefe de Divisão de Obras, Urbanismo e Ambiente, Renato Bexiga, como técnico que representará a 

Autarquia no processo de avaliação. --------------------------------------------------------------------------------------- 

 

7. TELECUIDADO; 

Foi presente a Informação nro. 5211/2019, relativa ao assunto mencionado em título, cujo teor a seguir 

se transcreve: --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Foi desenvolvido no nosso Concelho o Projeto CLDS 3G "Sardoal SIM - Solidário, Inclusivo e 

Moderno", este projeto nasceu no Conselho Local de Ação Social (CLAS), que convidou a Associação 

de Assistência e Domiciliária de Alcaravela a coordená-lo. 

(…) 

O Projeto teve o seu términus no passado dia 7 de outubro de 2018, foi um importante instrumento de 

intervenção de proximidade nas suas mais diversas dimensões no nosso concelho. Houve ações que 

terminaram com o fim do projeto, outras terão continuidade e serão assumidas pelas entidades que 

integram o CLAS. 
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Neste âmbito, informo que o CLDS 3 G desenvolveu o Projeto “TELECUIDADO”, Serviço de 

Teleassistência, destinado a pessoas idosas e/ou pessoas em situação de vulnerabilidade social. 

(…) 

Neste âmbito e no sentido de promover a continuidade deste projeto, venho propor 

que a Câmara Municipal de Sardoal apoie a Associação de Assistência e Domiciliária de Alcaravela 

nesta ação iniciada pelo CLDS 3 G, uma vez que a CIMT - Comunidade Intermunicipal se encontra a 

trabalhar numa candidatura ao POISE, para responder às necessidades sentidas pelos concelhos 

nesta área. 

As condições do atual serviço disponibilizado pela HELPHONE, serão as mesmas condições 

comerciais, ou seja, 11.50€/unitário/Mês (Valor s/Iva incluído) para terminais fixos e 15.50€ para 

terminais móveis (valor sem IVA incluído), que disponibilizava ao CLDS 3 G, para os dez (10) 

munícipes beneficiários do telecuidado.” ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente prestou esclarecimentos sobre o assunto propondo que se assumam os custos 

até este momento e por um período de mais três meses. ------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar a proposta do Senhor Presidente. ---------------- 

 

8. PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO COM LAGARES SEDEADOS NO CONCELHO DE 

SARDOAL – ALTERAÇÃO DO PROTOCOLO COM A COPOLAN; 

Relativamente ao assunto mencionado em título, foi apresentada a Proposta nro. 4802/2019, cujo teor 

a seguir se transcreve: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Em Outubro de 2014, fora assinados protocolos de colaboração entre a Câmara Municipal de Sardoal 

(CMS) e os quatro lagares sedeados no Concelho de Sardoal, relativamente ao apoio possível da 

CMS na evacuação das águas ruças. 

(…) 

Recentemente, a Direção da COPOLAN comunicou à CMS que o seu funcionamento interno iria ser 

alterado e passaria a ser semelhante ao dos restantes três lagares, já na safra da azeitona deste ano, 

e que por esse motivo, pretendiam que o protocolo assinado com a CMS passasse a ser igual ao dos 

restantes lagares. 

Face ao exposto, proponho que seja aprovado o protocolo entre a CMS e a COPOLAN que segue em 

anexo.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar o Protocolo. --------------------------------------------- 
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9. PROTOCOLO DE CEDÊNCIA DE ESPAÇO – CLUBE DE CAÇADORES DE VALHASCOS E 

CABEÇA DAS MÓS. 

No que concerne ao assunto supra mencionado, foi apresentada a proposta nro. 4794/2019, cujo teor 

é o seguinte: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“O Clube de Caçadores de Valhascos e Cabeças das Mós, atualmente com sede na Antiga Escola 

Primária de Valhascos, é a entidade gestora da Zona de Caça Associativa das Freguesias de Sardoal 

e Valhascos (Zona de Caça – ZCA 1513-ICNF ) concedida pelo despacho Despacho n.º 508/2012/ZC, 

de 29 de outubro de 2012. Em função deste ato normativo, o Clube ficou obrigado a cumprir e a fazer 

cumprir o plano de ordenamento e exploração cinegética, bem como as demais disposições legais e 

regulamentares do exercício da caça que lhe forem aplicáveis. 

(…) 

Durante diversos anos, este Clube exerceu a sua atividade na antiga escola primária, fazendo da 

única sala existente o seu espaço para os atos mais administrativos. No entanto, a necessidade de 

criar melhores condições que promovam a prossecução dos seus objetivos atuais levou os dirigentes 

deste Clube a solicitar a mudança para o edifício onde funcionou durante os últimos anos o Jardim de 

Infância. 

Face ao exposto e considerando que o espaço se encontra devoluto sem quaisquer expetativas de 

utilização por parte do Município a curto prazo, proponho que este seja cedido ao Clube, nos termos 

exarados no protocolo em anexo, para que ali possam fixar a sede e desenvolver as atividades 

constantes nos seus Planos.” ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ceder o espaço ao clube, de acordo com a proposta 

de protocolo apresentada. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Intervenção do Público 

Tomou a palavra o munícipe Senhor Laranjinha questionando se as reuniões de Câmara têm de ser 

sempre no horário de trabalho, ao que o Senhor Presidente respondeu que as sessões da Assembleia 

Municipal são realizadas à noite e as pessoas não comparecem, assim como, noutro mandato, a 

segunda reunião do mês era realizada às 18h e as pessoas também não aderiram. ------------------------- 

O munícipe questionou também porque não se fazem as reuniões de Câmara, alternadamente, nas 

Juntas de Freguesia, respondendo o Senhor Presidente que a Assembleia Municipal tem-no feito e 

também não tem tido resultados. -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O munícipe fez referência à falta de pressão da água na zona alta de Venda Nova, que na sua 

opinião, se deve ao facto de as condutas serem velhas. -------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que esta informação será transmitida à empresa Tejo Ambiente, para que 

possa assumir essas responsabilidades. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou o munícipe, referindo-se à limpeza do contentor do lixo na localidade onde vive, limpeza 

essa que foi feita por si e pela sua esposa, antes das festas locais e, após estas, o contentor já se 

encontrava sujo novamente. Na sua opinião a Autarquia deveria solicitar aos munícipes para terem 

cuidado.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente disse que esse trabalho está adjudicado a uma empresa especializada, não 

podendo ser feito por qualquer pessoa, dado ter que obedecer a algumas regras. ---------------------------- 

O munícipe disse ainda que antigamente conseguia falar com o Senhor Presidente mas que hoje em 

dia é muito difícil, porque lhe dizem sempre ou que não está ou que está em reuniões, ao que o 

Senhor Presidente referiu que tem tido muito trabalho, mas que está no edifício da Câmara Municipal 

todos os dias às 7.30h. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Fez ainda referência ao facto de lhe ter sido dito que o corte das ervas nas bermas da estrada não 

podia ser feito, mas que o mesmo foi feito entre o Venda Nova e Valongo, o Senhor Presidente 

respondeu que iria entrar em contacto com a Junta de Freguesia. -------------------------------------------------

O munícipe questionou ainda sobre a retirada da grua, mas que o Senhor Presidente tinha dito que 

brevemente iria la ser colocada outra, o que para si não faz sentido. O Senhor Presidente referiu que o 

que se espera, é que rapidamente esteja lá outra para que se possam iniciar as obras. --------------------- 

 

Encerramento 

 

E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a reunião eram 

dezasseis horas, do que para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente ata, que depois de 

considerada em conformidade, vai ser assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela Graça, 

Técnica Superior de Secretariado, da Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que a 

redigi, subscrevi e assino. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

 ___________________________________ 

 

___________________________________ 


